

# La Mañana

JUEVES 11 DE ENERO  
DE 2024

## EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR,**  
PRESIDENTE

Manuel Bartlett Díaz, director de la CFE  
Diego Prieto Hernández, director del INAH

### ENERGÍA

1. El presidente refirió que durante su Gobierno se ha rescatado a la CFE, destacó el papel de sus trabajadores y explicó que, si la Industria Eléctrica Nacional no tiene como propósito el desarrollo del pueblo, se perjudican hasta las empresas particulares porque no hay garantía de que tengan insumos baratos. Agregó que si no se hubiera rescatado a Pemex, se estaría importando petróleo crudo; dijo que se revirtió la tendencia a la baja de la producción petrolera, lo que permite tener precios justos y accesibles.

2. Manuel Bartlett aseguró que se lograron revertir las tendencias de desmantelamiento de la CFE mediante inversiones públicas, la construcción de centrales de generación y redes eléctricas; "hoy México cuenta con una empresa verdaderamente pública capaz de cumplir su misión histórica de llevar la energía a todo el país al menor costo posible", sentenció. En cuanto a las energías limpias, dijo que se ejecutan 22 proyectos que aportarán 1,500 MW de fuentes renovables: Puerto Peñasco, parque solar en Yucatán y la renovación y ampliación de hidroeléctricas.

Agregó que se adquirieron centrales en funcionamiento para garantizar el suministro confiable de energía eléctrica en las penínsulas de Yucatán y de Baja California; destacó que con las centrales renovables, la CFE se reafirma como la mayor generadora de energía limpia en el país, inyectando a la red el 55% de energía eléctrica renovable entre 2010 y 2023. Explicó que con los 35 proyectos desarrollados por la paraestatal, su capacidad aumentará hasta el 52% y con la compra de centrales a Iberdrola, se producirá el 61% de la energía eléctrica consumida en el país.

Destacó que al inicio de la administración, se detectaron contratos leoninos en materia de producción y transportación de gas, por lo que se renegociaron y ya no se reportan pérdidas, sino importantes ganancias; detalló que en 2018, hubo pérdidas por 30,413 mdp, pero en 2023, se reportaron ganancias por 66,810 mdp. Sobre la alianza estratégica de la CFE con TransCanada Energía, dijo que al finalizar el contrato, la CFE será propietaria del 49% de la extensión del gasoducto marino y del 15% del sistema unificado, cuyos beneficios económicos serán de 3,077 mdd; mientras que la alianza con New Fortress Energy, se relaciona con una planta de licuefacción de Gas Natural en las costas de Altamira, Tamaulipas, con la que se tendrá ingresos por más de 15 mil mdd y el 10% de las ganancias.

El convenio con Grupo Carso consiste en que se construirá un gasoducto de Rosarito a San Luis Río Colorado, con una longitud de 416 km y satisfará la demanda de gas en la península de Baja California, generando beneficios por 60 mil mdp; destacó la reconfiguración de gasoducto Mayakan, con lo que se duplicará la capacidad del gasoducto y se garantizará la seguridad energética de la península de Yucatán. Afirmó que durante este Gobierno, las tarifas de la energía eléctrica no han aumentado más allá de la inflación, lo que representa un apoyo directo para la sociedad; refirió que entre los proyectos estratégicos de la CFE está la electrificación del Tren Maya, se han entregado 1,141 sucursales del Banco del

Bienestar equipadas y conectadas, y se desarrollan diversas obras de infraestructura para el Tren Interoceánico.

Informó que en 2018 los ingresos de la CFE eran de medio billón de pesos, pero que ahora, sin incrementar las tarifas de energía eléctrica, han aumentado 40% y la deuda de la empresa se ha reducido en casi 19%. Respecto al proyecto Internet para Todos dijo que se usa fibra óptica para el transporte de datos e internet, por lo que habrá 91 mil sitios de internet público gratuito.

3. Reveló que tuvo una reunión con todo el equipo de Pemex para analizar su situación económica y financiera, por lo que informó que hay reservas suficientes de petróleo para esta administración y para 3 sexenios más; "terminaremos el sexenio con 1,900,000 barriles y con reservas, ¡sin aumentar deuda de Pemex!, se redujo la deuda en el tiempo que llevamos", expresó. Señaló que la parastatal atraviesa un proceso de reconversión que consiste en dejar de vender petróleo crudo en el extranjero para refinarlo en el país y vender en el mercado interno combustibles para el consumo de la población; dijo que el 80% de los ingresos de Pemex provendrán del mercado interno por la venta de combustible.

4. Destacó que durante su administración disminuyó 19% la deuda de la CFE y agregó que están creciendo sus activos y los de Pemex; explicó que se han modernizado las plantas hidroeléctricas del país con nuevas turbinas y se han construido nuevas plantas de ciclo combinado, aseguró que no hay riesgo de apagones; felicitó a Manuel Bartlett y a su equipo, por la renegociación de los contratos de gasoductos y agradeció a las empresas que aceptaron una reducción de tarifas. Señaló que la CFE ha ido reconvirtiendo plantas que antes utilizaban combustóleo, diésel y carbón, pero ahora se están manejando con gas; adelantó que a mediados de febrero se comenzará a exportar gas de la planta de licuefacción de Altamira, la cual es producto de un acuerdo entre la CFE y la empresa New Fortress Energy.

Refirió que la CFE ya está por terminar 3,200 antenas en el país para llevar internet a todas las localidades del país; informó que ya hay 90 mil comunidades con internet gratuito.

## CULTURA

1. Sobre los trabajos de salvamento arqueológico en los trabajos de construcción del Tren Maya, dijo que se rescataron 59,340 elementos inmuebles, 1,420,174 fragmentos de cerámica, 1,956 bienes muebles, 1,483 piezas en restauración, 699 restos humanos, 2,252 rasgos naturales, 10 Centros de Atención a Visitantes, 29 zonas arqueológicas en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas y 10 nuevos museos.

Mostró una escultura en piedra con forma de un venado sacrificado, localizada en la zona arqueológica de Xcalumkín, Campeche; y presentó un video sobre los trabajos de rescate arqueológico realizados en la zona de Kohunlich en el sur de Quintana Roo.

## SISTEMA DE AGUAS

1. Adelantó que hoy tendrá una reunión con el equipo de Conagua para evaluar los avances de la construcción de acueductos e infraestructura hídrica, destacó que al terminar su gobierno habrá 100 mil hectáreas de riego en Sonora, Sinaloa, Nayarit y otras entidades.

## GOBERNABILIDAD

1. Mostró los resultados de la última encuesta de Morning Consult, la cual lo coloca como el segundo mandatario del mundo mejor evaluado, con el 64% de aprobación.

2. Indicó que ya cumplió 98 de los 100 compromisos que anunció al inicio de su gobierno, además de que ha cumplido otros que originalmente no se contemplaron, como el aumento de la capacidad de generación de energía eléctrica de la CFE y el rescate de la grandeza arqueológica de la cultura Maya; anunció que el Sistema de Aduanas se va a descentralizar y que se están construyendo sus instalaciones en Nuevo Laredo. Señaló que quedará pendiente la descentralización de las Secretarías de Estado, explicó que no se logró debido a la pandemia.

## TRANSPARENCIA

1. Respecto a la información que filtró el presidente del PAN, Marko Cortés, donde revela que en las elecciones de 2023, celebradas en Coahuila, los partidos de la coalición negociaron la repartición de cargos y candidaturas; dijo que hay que darle gracias por dar a conocer el documento histórico del acuerdo PAN y PRI, que da cuenta de la farsa en sus procesos internos. Agregó que no tiene nada que ver con la política, es un acuerdo mafioso para repartirse un botín.

Recordó que no es la primera vez que hacen un acuerdo de reparto de distritos, acusó que en la época de Felipe Calderón hubo otro firmado por César Nava con Beatriz Paredes para que no hubiera alianza opositora en las elecciones de EdoMéx en el gobierno de Peña Nieto. Mostró las portadas de diversos diarios de circulación nacional a quienes señaló de no mostrar el acuerdo publicado por Marko Cortés.

2. Al referirse al contenido de sus conferencias matutinas, señaló que lo que se expone no tiene que ver con un grupo de asesores ni con Jesús Ramírez Cuevas; dijo que lleva siendo 40 años la misma persona.

3. Al cuestionarlo sobre la deuda del Museo internacional del Barroco en Puebla, dijo que son de esas operaciones que se hicieron antes, al parecer con una empresa del señor Hinojosa; refirió que al ser convenios leoninos, lo tiene que ver el gobernador.

## BIENESTAR

1. Reiteró que ya se terminaron 2,749 sucursales del Banco del Bienestar e informó que a finales de febrero habrá operando 2,750 sucursales; detalló que ya se encuentran en operación 2,200 sucursales. Recordó que antes de llegar a la presidencia, planteó establecer un Estado de bienestar, donde cualquier persona que viva en México, tenga garantías de bienestar, seguridad, salud, educación, alimentación y un trabajo justo.

## INFRAESTRUCTURA

1. Informó que se realizó un acuerdo para comprar 9 hospitales administrados por empresas privadas, por los cuales se pagará 6 mil mdp; explicó que si no se realizaba este acuerdo, se hubiera pagado en 20 años 140 mil millones de pesos. Reveló que gracias a la revisión de contratos de mantenimiento de carreteras se logró un ahorro de mil millones de pesos, los cuales se destinaron a los cabeceras municipales de la montaña de Guerrero para que se construyan caminos.

## AYOTZINAPA

1. Sobre el caso Ayotzinapa, denunció que lo enredaron de manera deliberada para que no se conociera la verdad; y que dejaron en libertad a quienes habían participado en la desaparición de los jóvenes mediante juicios en donde se argumentaba que se había torturado a detenidos. Señaló que se metió la CIDH, pero que no le tiene confianza; reveló

que en la última reunión que se tuvo con los padres, todos le dijeron que ya no querían que hablara del tema en las conferencias matutinas, pero que no se pueden quedar callado porque es como si participara en el pacto de silencio.

Refirió que dio instrucciones a Luis Cresencio Sandoval de que se entregara toda la información sobre el caso y gracias a eso se logró avanzar en la investigación; reiteró que los folios de la Sedena que están solicitando los padres, no están o tratan de otros asuntos. Agregó que el gobierno de EUA, por escrito, le informó que ya no hay más folios de las grabaciones enviadas; reveló que se permitirá a los padres ingresar durante 3 meses a todos los archivos de la Sedena, por lo que les propuso a ellos y a sus abogados, que contraten a expertos en manejo de archivos y el Gobierno los pagaría.

Expresó que quizás organizaciones internacionales impiden la solución de caso, dijo que la CIDH es de la OEA y reiteró que fueron quienes promovieron la libertad de los involucrados; "ya no les tengo confianza a los del GIEI...; ¿Qué quieren?, ¿Qué nunca sepamos nada?, ¡No!...No soy rehén de nadie", expresó.

### ■ DATO ADICIONAL

Destacó que al término de la conferencia matutina presidirá la "35 Reunión de Embajadores y Cónsules"; dijo que todos los diplomáticos mexicanos han representado muy bien a México.

### ■ FRASE DEL DÍA

Al referirse al acuerdo político publicado por Marko Cortés, expresó: ¡Es increíble!, vamos a premiar a Marko Cortés, ¡servicio a la democracia extraordinario!.; que no le cumplieron... deja de manifiesto que cuando se reparten mal el botín, hay motín".

